

DON LIBORIO

Semanario Satírico, Bilingüe, Independiente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Novelda un mes 0'30 pts. Pago adelantado
En Provincias, trimestre 1'25
Número suelto CINCO céntimos

Correspondencia, originales y cambios

Redacción

NOVELDA Á OBSCURAS

Desde el seis del corriente mes se encuentra Novelda sin luz pública, debido, según rumores que han circulado en esta ciudad, á que la acaudalada Sra. Antonia Navarro ha desviado la corriente de la acequia donde tomaba el agua la fábrica de D. Luis Gumiel, motivando con esto la espontánea desaparición del alumbrado eléctrico de Novelda; lo cual ha causado gran extrañeza en todos los Novelenses, ya que de un modo tan brusco se han visto privados de un elemento tan necesario.

Creemos este asunto de capital importancia para el pueblo, pues de ninguna manera podrá seguir en este estado, que de noche expone á graves peligros á los que se aventuren á salir por esas calles de Dios, donde carros y tartanas obstruyen la vía pública, poniendo en inminente peligro la vida de todos los novelenses en general.

El Sr. Gómez Tortosa, si quiere dar patentes muestras de que ha venido á hacer una honrada administración, procure cuanto antes solucionar este asunto de tan palpitante interés, pues el pueblo no puede seguir por más tiempo sin luz eléctrica.

Ponga en actividad todas las viriles energías con que ha subido al sillón presidencial, y lleve á efecto, no la mejora, sino la necesidad de que Novelda carece en estos días.

Un adoquín, crítica

Un mozalbete, dándose las de erudito á la violeta, ha tenido la desfachatez de burlarse en público del justiciero «Don Liborio»; y su petulan-

cia llega al extremo de erigirse en maestro de los maestros, en Sócrates moderno que pretende obscurecer con sus resplandores vivísimos las figuras humildes de los escritores de menor cuantía. No nos extraña la ocurrencia, tratándose de una persona tan culta y acicalada, y solo el contemplar su gigante figura nos aturde; pues su presencia entre nosotros es como un astro potente que eclipsa la débil luz de las pálidas estrellas.

Su autoridad literaria es mayor si cabe que la del famoso autor de Don Quijote, y nosotros, pignos de pobre inteligencia, nos postramos de hinojos ante esa lumbrera que ilumina el orbe entero.

¡Sabio y venerando doctor de las ciencias!, tened compasión de nos... que nos ocupamos de su persona, y dadnos luz... para encender un cigarrillo. Compadéceenos, ya que de ti nos acordamos. No nos olvides, *excelsa figura...* que se destaca en el puro cielo... *raso* de una lúgubre pocilga. Ven, ya que estás empapado de ciencia, é inspíranos con la elocuente palabra de tus labios, para que así, siguiendo tus sublimes doctrinas, encontremos por fin el anhelado término de nuestra penosa jornada por entre breñas, zarzales... y desvergonzados petimetres, que no se compadecen de estos pobres de espíritu, entregados por completo á un sueño de eternas ilusiones.

Nosotros te saludamos, genio inclito, y al saludarte hacemos fervientes votos porque tu nombre se esculpa en el libro de la historia con doradas letras, y pedimos al Todopoderoso premie como se merecen tus justos trabajos... y fatigas, y esperamos de tu magnanimidad, no olvides á los que

día y noche piensan en tus... proccidades.

Aclaración

En vista de que el artículo publicado en el número 2 de este semanario con el título «Aviso á los zapateros» «Frescura de un comerciante» no lo firmó el denunciante, y recayendo sobre mí toda la responsabilidad al ser denunciado ante los tribunales, me veo en el caso de hacer una rectificación, basándose en las razones que expuso ante el Sr. Juez, D. José Semper, afirmando éste, ser falso de toda falsedad todo cuanto dijo el zapatero denunciante.

Debido á una falsa información y creyendo defender intereses muy sagrados, dijimos lo que en dicho artículo aparece.

Ho, mejor informados, rectificamos el contenido de dicho artículo y devolvemos desde estas columnas el buen nombre que por su rectitud y moralidad en el comercio ha tenido desde que se instaló en esta plaza don José Semper.

Lo que hacemos público en cumplimiento de la misión de este periódico de hacer resaltar la verdad en cuantos asuntos intervenga.

Procedimientos ridículos

Con motivo de un suelto que nuestro estimado colega «El Popular» publicó, referente al dogma de la Inmaculada Concepción, se ha constituido una Comisión de respetables señoras, encargadas de recoger firmas á domicilio para desagruar á la excelsa Madre de las injurias y heregias que dicho periódico lanzó á la publicidad en su número correspondiente al 4 de Diciembre, y da gusto ver por esas calles de Dios á las referidas señoras cumplir con su delicada misión, conquistando la voluntad de todas las buenas almas, si bien sin pleno conocimiento de causa, pues muchas de ellas apenas saben escribir la firma, aunque nos consta positivamente que son todas fervientes católicas, y, por consiguiente, enemigas de los escritorzuélos que pretenden negar el dogma de su Concepción Inmaculada.

Nosotros, como independientes, no juzgamos con esa pasión que suele ser la nota característica de todos aquellos que defienden una idea, bien por convicción, ó bien por conveniencia; por lo que no se nos podrá tachar de parciales en el asunto que nos ocupa. Creemos, y permitasenos que lo declaremos públicamente, que el papel desempeñado por las señoras de la Comisión es ridículo, tanto más cuando las firmas que han estampado al pie de la protesta pertenecen á débiles mujeres, y, por lo tanto, no tienen valor ninguno, ni mucho menos pueden convencernos de que el autor de la especie lanzada contra la Inmaculada está en un error, pues el procedimiento empleado para demostrar al pueblo de que fué pura, implica, por una parte, miedo, y por otra, falta de argumentos con que refutar lo que «El Popular» nos presenta como una verdad que el silencio de los que debieran ventilar el asunto confirma.

En vez de protestar por medio de lamentaciones, hubieran debido de obtar por la polémica razonada, á fin de llevar el convencimiento á las gentes de la verdad que sobre el particular pueda haber, y no dejarse llevar, como ha sucedido, de esa pasión de ánimo

funestísima que á nada bueno conduce.

La solución del asunto estriba en la aclaración del hecho, y este consiste en que «El Popular» asegura que Pio IX declaró, en 1854, como dogma de fe, que María fué concebida sin la mancha del pecado original. ¿Tan difícil es probar (si no es verdad lo que dice el colega) que Pio IX no se ocupó del asunto?

Si no existen documentos que atestigüen la declaración de Pio IX, lo que dice nuestro colega es completamente falso, y si, por el contrario, los hay, ¿no se puede publicar lo que está escrito en la historia?

Nada, nada, señores redactores de «Nuevo Cruzado»; con protestas mujeriles y lloriqueos de los que pueden restablecer la verdad ultrajada, no se puede probar que los otros están en un error.

Chirigotes

Se ha presentat una plaga en nostra hermosa siudad, que si no pren les mesures la primera autoritat impedint que eixos microbios vachen propalant el mal, lo mes posible sería que ixqueren tots infectats; mos referim á les rifles:

Fá temps, anaven rifant el seguet y algunas dones de molta neseditad, que es molt chust de que rifaren per no poderla guañar; pero hui moltes guilopes, (y guilopos també en hay) que en la pancha tenen loses y no es poden acachar pera llavá ó fregá pisos ó atra clase de treball; y estos señors y señores na menos han inventad, el rifar en la baralla, que es una estafa aprová; anaven lo menos quinse air per el carré empedrad, y no vam vore al seguet que es el unic desgrasiat; una rifava al Chesús; atra, al gloriós San Bernart;

San Llorens en les graelles, y al Bautista sense cap; atra rifava els milacres que fa San Antoni Abad; atres un pañé ó tovalla, ó alguna toquilleta arná; y el pastó mala semilla, rifava una ovella unflá, que, según mos diu Isidro, es de haver menchat «margall».

De tots estos chirimbolos que, á lo sumo es pot costar una peseta per pesa, pues, doblen el capital y en estes rifles, les dones boves que se han avisiat, están chuense els mes dies del seu marit el chornal; conque si astó no es estafa, es un parent no molt llarc.

Señor Alcalde: Prohibixca eixe modo de abusar, y tindrà els nostres aplausos y els del poble en cheneral.

Sr. Alcalde

Apesar de haber hecho un bando prohibiendo absolutamente el paso de todos aquellos carruajes de más de una mula por el callejón de la Garroba, y haber multado á algunos carreteros, siguen, como de costumbre, pasando carros y más carros, hasta que algún día tengamos que lamentar alguna horrible desgracia, cosa que el alcalde más que nadie debía evitar, y emplear todas las medidas enérgicas como necesarias, para de una vez poner coto á tanto abuso y atropello.

Por último, y es la última vez que lo recomendamos á su autoridad. ¿Le parece bien que el martes por la noche y en la obscuridad que tenemos estos días, pasara por dicho callejón de la Garroba un carro con cuatro mulas? Esto, Sr. Alcalde, dice muy poco en favor de las órdenes terminantes dictadas por usted.

Despach de Don Liborio

—Se pot pasar.

—Avant, qui siga....

—Bon dia, Don Liborio
—Oia, bon dia, tia Pepeta, y aixó per aquí

—Pues vinc á contarli la poca caritat y es inchustisias que se fan aquí en Novelda.

—Sin duda vindrá á queixarse de la llum eléctrica

—Cá, no siñó; se trata de un cás que per la sehua índole se devia de publicá en *El Crusero* y en *El Particular*.

—Vosté dirá

—Fá unes días, encontranse malalt mun fill y tenint neseditat de péndrese una poqueta llet, pillá una olleta y men aná á comprarli dos ó tres peses, y quina no sería la mehua sorpresa al dirme el dueño que la tenía tota comprometúa pa unes monches que tenen un coleche en el Carril, y no podía, per lo tant, vendren ni una pesa. Indigná per esta contestasió y trista de pensá en la enfermetat de mun fill, li vach suplicá mén allargara una poqueta, cosa que no vach poé conseguí.

—Podrá sé veritat lo que vosté diu; pero m' estraña gasten tanta llet els monches; já no sé que estiguen á dieta per cumplí en antisipasió la cuaresma de Semana Santa, ó tindrán una fábrica de panets de formache de llet, pues tota esta clase de chent son tan *andustrials!*...

Bueno, tia Pepeta; váchesen tranquila que yo pillaré el garrot que hay en la redacció, y pasaré per casa de eixe *llo lletero*, y de no fer cás des queixes que me dona, de la primera garrotá li saque la *lleterola*.

Del sel... al carrer

En el barrio de la Illa, fa poc temps va susoi que, festechant dos noviests en certa dichosa nit, es va pillar *infraganti* la sogra...; chuples els dits! besanse igual qu' els ahueles, emborrachats.... anforits;... y la sogra, recordant de la sehua dicha els nits, m' agarra al novio del bras y m' el despedix á grits.

Soneto

Cansado el sol de su veloz carrera, y olvidando el ardor del medio día que llenó de esperanza y alegría el mundo al mirar desde la alta esfera, descende al horizonte, do le espera para eclipsarle su fulgor la umbría, envolviendo en noche lóbrega y som-

(bría el valle, la montaña y la pradera. Así de mi pecho las ilusiones al verme por el tiempo envejecido vuelan en busca de otros corazones, y el mío, ya cansado y abatido, como el sol, sin recordar sus pasiones, ¡fenece en el ocaso del olvido!

V. PEREZ

Teatro Jorge Juan

La empresa de este bonito coliseo, al fin de que el ilustrado público noveldense tenga un rato de expansión, sin sacrificio alguno ha logrado contratar la notable Compañía que dirige el distinguido primer actor D. Jaime Rivelles, en la que figura la eminente actriz Doña Amparo Guillén.

El jueves, debutaron con el grandioso drama en cuatro actos y en verso, titulado «Los Amantes de Teruel» y la graciosa comedia en un acto «Fieras mansas», resultando en conjunto, una de las mejores compañías que han visitado nuestros teatros, especialmente la Sra. Guillén, á quien el público aplaudió con gran entusiasmo.

Para hoy y mañana se anuncian dos grandes funciones, en las que se pondrán en escena el grandioso drama de Echegaray «La Duda» y la bonita comedia de los hermanos Quintero «Las de Caín» en cuyas funciones no dudamos habrán dos llenos completos.

Bastonaes

Es imposible de tot punt pasar per els recholes pertenesiens á la cochera de Ramonet; pues se exposa el que ú intente á rómprese la cabota en els reixes ó en terra; tal es el estat en que

hui se encontra alló, degut á la foxcó y al fanc que se acumula per aquell parache.

Fá unes días, había una llum que anunsiava el perill als transeuns; pero no sabem per qué, estes días ya no existix el farol que allumbrava el pas de aquell carreó intransitable, posant en un compromís á tot el mon que per neseditat se vega obligat á travesar per aquell punt.

També mos pareix intolerable el que en el rincó que fá la susodicha cochera se instalen els coches, pues estos estorben al tránsito y amenasen també als novelderos.

Sabem de molts que han tropeat en estos estorps y s' han fet algún boñ, tot en *ares* del.. abandono en que incurriren els autoritats.

Si á lo menos posaren una llum... no en caurien tants; pero així agarren tots els que volen.

BASTONETTI

NOTICIAS

Debido á una ligera indisposición de «Don Liborio», el pasado domingo no pudo ver la luz pública; aunque hizo muy bien, pues Novelda estaba completamente á oscuras.

Rogamos á los suscriptores de fuera, manden el importe del corrienté trimestre, á fin de regularizar la marcha administrativa de nuestra Redacción.

Ha regresado de Orihuela nuestro queridísimo amigo don Juan Navarro Navarro.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo don Francisco Amat, que, procedente de Melilla, llegó á esta hace unos días.

Há dado á luz con toda felicidad dos robustos mellizos, la esposa de nuestro buen amigo D. Jose María Caballero. Nuestra enhorabuena.

Se encuentra en ésta, procedente de Madrid, el jóven estudiante D. Francisco Navarro.

Imprenta Leocricio Alcaraz.-ASPE

IMPRESIONTA

LEOCRICIO ALCARAZ

MASSPE

«LA CONFIANZA»

Fonda y Restaurant

José Castaño Torres

Plaza Mayor, 19. NOVELDA.

Carruajes á todos los trenes.—Esta Fonda es sucursal de la del mismo nombre de Elche.

«EL COLMADO»

JOSE MUÑOZ

PLAZA MAYOR. NOVELDA

rabes, Refrescos, Absenta de Escat, Aceitunas sevillana y rellenas de anchoa.

JOSÉ YORI VIDAL

facen de muebles y fábrica de somniers

onado y Mariana Pineda (antes plazuela Sepiana) NOVELDA

EL ESMERO

BARBERIA Y PELUQUERIA

FELIPE HERVÁS

Castelar, 109, NOVELDA

LIBORIO
SEMANARIO SATÍRICO, BILINGÜE, INDEPENDIENTE.—NOVELDA

Sr. Juan Bararero

en casa de D. Vicente Garcia, abogado



Orbituola